# ¿Es Venezuela un "país católico"?

Elite, 1954-05-15.

Venezuela es un país católico.

¿Sabe Ud. por ejemplo, qué porcentaje de estos *católicos* venezolanos asisten a Misa los domingos? Aproximadamente, de un 15 a un 25 por ciento.

¿Puede realmente, decirse que un pueblo que cumple en tan escasa proporción con el deber elemental que le impone su fe es católico?

Para el que se siente católico con responsabilidad integral del miembro de la Iglesia Católica, con la conciencia de conducirse con arreglo a las enseñanzas y las directrices espirituales del Cristo que vivió humilde, predicó la pobreza y murió en la Cruz para redimir a la humanidad, no basta sentirse englobado dentro de los cinco o seis *millones de católicos* que aporta Venezuela a la suma de los cientos de millones de cristianos que se comparan en las estadísticas a las cifras que dan otros credos religiosos o sistemas filosóficos.

Al católico activo, al que practica las normas evangélicas y sigue la mayoría de las directrices de la Iglesia, interesa la verdad de la influencia de la doctrina del Cristo, su verdad, de su aporte a la solución de los problemas humanos, de las razones (que nunca son caprichosas) del desvío de los sectores más necesitados de la sociedad, del apego conservador que demuestran los más afortunados.

La conciencia católica, cristiana en general, ha despertado en estos últimos años a una realidad social que, desgraciadamente, se tenía olvidada. Los esfuerzos, nobles esfuerzos de los *sacerdotes-obreros* y otros similares para recuperar las enormes muchedumbres hambrientas de pan y justicia que han estado abandonadas por tiempo, están transformando algunos modos de acción sólo en potencia en herramientas útiles de trabajo.

Las humildes herramientas de trabajo que usó Jesús para cimentar su Iglesia, a pesar de las persecuciones de los que preferían mantener otros dioses paganos más condescendientes con sus fortunas y sus excesos serán hoy también las únicas capaces de sostenerla y acrecentarla en nombre de *toda* la humanidad.

Venezuela también se ha movilizado en esta nueva cruzada de recristianización, para expresar de alguna manera cuanto encierra este movimiento de revitalizar con acción viejas verdades. Ha comenzado por hacer un examen de conciencia, porque por ahí se debe comenzar si se quiere ser sincero consigo mismo.

El Padre Zabala, Asesor Nacional de la como él dice, *incipiente* Juventud Obrera Católica, sacerdote preocupado por la gigantesca interrogante de la dirección espiritual de las masas obreras venezolanas, de todos sus problemas vitales de subsistencia, que son muchos y de cimiento para el desarrollo de su vida espiritual, ha accedido a mi ruego de conocer los aspectos más importantes de las jornadas Merideñas.

### La 1ª Asamblea de Asesores de A.C.

Acaba de celebrarse en Mérida la 1ª Asamblea Nacional de Asesores de Acción Católica. Durante cinco días, entre el 26 y el 30 de abril, se han reunido párrocos, asesores diocesanos y nacionales de la A.C. bajo la presidencia de un eminente sacerdote de preocupada conciencia social, Monseñor Fernández Feo, Obispo de Táchira. Le acompañaron Pulido, como Director de Debates y el Padre Feliciano González Vice-Asesor Nacional de A.C., organizador de la asamblea en representación de monseñor Arias Asesor Nacional.

Estos asesores de A.C. son los animadores de las actividades de las cuatro herramientas o armas de la organización: Hombres, Mujeres, Juventud Femenina y Juventud Masculina. El mayor contingente diocesano a la magna asamblea la dió San Cristóbal, con 17 miembros.

La asamblea tuvo un carácter amplio de autocrítica.

La primera jornada de trabajo estuvo mayormente dedicada a estudiar el problema humano: *el hombre venezolano*. La segunda, a la *realidad cristiana* (prácticas religiosas, caridad cristiana de las gentes, etc.) y al estudio de las tres corrientes principales que se oponen a la Iglesia Católica en el país: Protestantismo, Masonería y Marxismo. La tercera, al *apostolado de A.C.* (autocrítica, estudio de la forma de realizar una labor eficaz de penetración en los diversos sectores de la vida nacional).

El orden de trabajo consistió en dedicar las mañanas a estudios separados en tres grupos, bien sea por afinidad ambiental de los campos de acción de los asesores (industrial, campesino, etc., según los sectores de actuación) o división de campos geográficos de los asistentes, y las tardes a Sesiones Plenarias, donde los Secretarios de grupo exponían los problemas planteados en los grupos de trabajo respectivos y daban cuenta de las conclusiones.

El último día de trabajo estuvo exclusivamente dedicado a ellas.

## Realidad en cuanto al hombre

He aquí los datos más interesantes establecidos por la Asamblea en cuanto a una cifra sustancial: el hombre.

- 1°.- El *analfabetismo* en el país tiene proporciones impresionantes. Sólo el 52 por ciento de los niños en edad escolar están en condiciones de acudir a escuelas.
- 2°.- El problema de la *vivienda* reviste caracteres de extrema gravedad, sobre todo para las clases pobres, en las ciudades y algunas regiones campesinas. Las consecuencias en el orden moral y cristiano son deplorables.
- 3º.- En cuanto a la *alimentación*: en general es insuficiente en calorías, y en ciertas regiones hasta en cantidad.
- 4º.- Un fuerte sector de la masa trabajadora no percibe un *salario* mínimo vital, al que tiene derecho en estricta justicia.

- 5°.- El trabajador del campo es, en general, el más injustamente remunerado en Venezuela. Existe un grave *problema agrario*: en muchas regiones el latifundio, y en algunas el minifundio con todas sus consecuencias.
- 6°.- En cuanto a *la familia*: en la clase adinerada y en la media se va extendiendo cada vez más las prácticas anticoncepcionistas que comienzan ya a penetrar en la clase trabajadora.

## La realidad cristiana

He aquí las comprobaciones más importantes:

- 1°.- Se constata un consolador y palpable aumento de vocaciones sacerdotales, aunque uno de los problemas fundamentales de la Iglesia hoy es la *trágica escasez* del clero.
- 2º.- La inmensa mayoría de la población pertenece *jurídicamente* a la Iglesia Católica.
- 3º.- Es alarmante la profanación del *descanso dominical*, sobre todo en la industria de la construcción. Hasta hace pocos años se respetaba estrictamente este precepto en Venezuela.
- 4°.- Aproximadamente de un 15 a un 20 por ciento de la población total solamente asiste a la *Misa del domingo*. La asistencia en días de precepto entre semana es mucho más baja aún.
- 5°.- La proporción de los que *comulgan por Pascua* es todavía muy baja. Aumenta gradualmente gracias a la campaña de la A.C.
  - 6º.- Ha crecido últimamente el número de asesinatos y suicidios...
  - El alcoholismo constituye una verdadera plaga en nuestro país.
- 7º.- Se observa una descarada penetración del paganismo en forma de moda femenina, bailes, almanaques, revistas y películas.
- 8°.- El alto porcentaje de *hijos naturales* es vergonzoso". Hay absoluta carencia del criterio para apreciar la fidelidad matrimonial. El *divorcio* continúa siendo "el cáncer de nuestra célula familiar".
- 9º.- La *prostitución* va alcanzando proporciones que están en contradicción "con nuestra calidad de pueblo católico".
- 10.- Hay carencia de conciencia cristiana en el terreno profesional, comercial y contractual.
- 11.- Se nota una penetración organizada del *Protestantismo* en nuestro territorio nacional.
- 12.- La *Masonería* sigue siendo un "enemigo de consideración", y "en muchas regiones y medios sociales va tomando un auge tal que nos debe preocupar seriamente".
- 13.- "Ante la injusticia y miseria reinantes, el *marxismo*, con sus soluciones falsas, pero halagadoras, penetra el ambiente estudiantil y obrero". "Tenemos que tener presente que podría provocar la apostasía de la clase trabajadora".

## Las conclusiones

Las conclusiones de la Asamblea se refieren principalmente a labores de apostolado:

- 1º.- Que se celebren en todas las diócesis asambleas diocesanas de Asesores de A.C.
- 2º.- Que en los seminarios se dé una formación teórica y práctica de A.C.
- 3°.- Que "nuestros *sacerdotes* se interesen en el apostolado de la A.C." mediante Conferencias Eclesiásticas, Ejercicios Espirituales del Clero y Cursillos de Capacitación.
- 4°.- Dotar a cada Diócesis de Sacerdotes consagrados exclusivamente a la A.C. y liberarlos de todo otro cargo pastoral.
- 5°.- Pedir a los Asesores que *intensifiquen la vida interior* de los miembros de A.C., "ya que éstos tienen una verdadera hambre de espiritualidad" y fomenten las prácticas de Ejercicios Espirituales.
- 6°.- Pedir a A.C. que establezcan Juntas Diocesanas donde no existan aún, que eviten dedicar a los grupos de A.C. a servicios de colectas y que en cambio se les oriente a penetrar cristianamente el propio ambiente de vida, de trabajo, de estudio, para conocerlos concretamente, amarlos y servirlos.

\* \* \*

El hecho de que se haya celebrado esta 1ª Asamblea con el propósito de estudiar abiertamente el problema constituye un signo de actitud valiente, de acción.

Esta, como otras, corre el riesgo de quedar reducida a una postura meramente teórica, defecto de que adolecen hoy la mayor parte de los postulados católicos, que requieren de un ejemplo valiente y vivo si quieren triunfar en el amplio ambiente humano de la realidad social de nuestros días.

Las conclusiones tienen, al parecer, escaso alcance práctico, de medidas que cuenten, al parecer, con todos los atractivos de acción un poco espectacular necesarios para romper la barrera de indiferencia que separa al clero de las masas realmente necesitadas de dirección espiritual y de ejemplo de vida cristiana.

Pero esta primera Asamblea puede constituir una esperanza de acción eficaz, de campaña práctica de acercamiento y de ejemplo. Depende del impulso que reciban acciones enunciadas con nombres de escaso eco práctico hasta el presente.

Venezuela es un país católico desde hace casi cinco siglos.

¿Sabe Ud., por ejemplo, qué porcentaje de estos *católicos* venezolanos asiste a Misa los domingos?...

Aproximadamente de un 15 a un 20 por ciento.

Acaso sea una respuesta cruda, pero difícil de rebatir, a los que se pregunten con qué eficacia se ha sembrado la eterna doctrina del Cristo que vivió humilde, predicó la pobreza y murió en la Cruz para redimir a la humanidad, *toda* la humanidad hija de Dios.